

EL RENACIMIENTO

Bisemanario Comercial y Político

AÑO VII

San José, Costa Rica, 24 de mayo de 1923

NÚMERO 962

La plataforma educacional del Prof. García Monge

"5.—Servicios públicos organizados sobre base técnica.—La comisión de servicio civil en Costa Rica".

Una de las reformas de trascendental importancia que es preciso efectuar, puestos los ojos en estas circunstancias sociales, es la de realizar en Costa Rica la comisión de servicio civil. Es curioso que las masas obreras, que se ha creído que pertenecían a esferas inferiores, nos den de un modo singular el ejemplo de organización que tiende de un modo implícito hacia esta entidad. Cabale al maestro, en primer lugar, y por propio esfuerzo, propagarlo. Cosa que heredó de otras legislaciones fué su servicio civil correspondiente. Los obreros no lo han heredado y, por esto mismo, pretenden ahora conquistarlo. Sea como quiera, no es accidental el hecho de que tales o cuales agrupaciones estén más o menos preparadas para el propósito de recibir saludables influencias evolutivas.

Pero es muy oportuno que el Sr. García Monge sienta la necesidad, en su Plataforma, de organizar el servicio civil en Costa Rica, cuando hay siquiera alguna agrupación que lo pida directa o indirectamente a voces altas.

Los empleados de una misma jerarquía política deben trabajar como si tratase de una profesión clara y distintamente señalada.

Los del ramo de Relaciones Exteriores, por ejemplo, han de ser perfectos facultativos; y han de gozar de los amplísimos derechos que son relativos a sus importantes deberes. Y ahora viene el caso, que ya parece monomanía en mí, de citar lo que en este sentido realiza con tanta sapiencia al gobierno mexicano. Todos los cónsules y demás diplomáticos están siendo sometidos a rigurosos exámenes de competencia profesional. ¿Por qué no imitar a México, también, en este sentido? Las relaciones internacionales de estos pequeños países se han prestado para los abusos de los compadrazos políticos. Así la diplomacia ha investido a multitud de imbéciles y de ignorantes, de las más delicadas funciones de carácter exclusivamente técnico. ¿Cuán do la verdadera intelectualidad ha representado los intereses culturales de estas naciones? Con la organización que pretende el autor de la Plataforma, llega a nosotros en la Cartera de Relaciones Exteriores, el verdadero sentido de lo que pudiéramos llamar la diplomacia científica; el sentido de economía, de esfuerzo que hace producir cuanto se necesita que produzcan las relaciones internacionales consideradas desde un punto de vista moderno.

¿Podrían ser acaso objeto de atropellos de baja política profesionales diplomáticos que estuviesen organizados en manera indispensable para Costa Rica?

En la Cartera de Hacienda es, sobre todo, urgentísimo que los empleados tengan la organización explicada. No quiero decir que en los otros ramos sea menos necesaria la preparación de los empleados y la organización del servicio civil; pero es en el manejo de la Hacienda Pública en que los estadistas han de poner todo el esfuerzo dinámico de administración y producción del país. Mas entiéndase que una base absolutamente imprescindible para exigir competencia es la de garantizar la inamovilidad del empleado y todos sus derechos inherentes. No hay hacienda bien administrada, si los administradores no tienen equilibrio económico personal.

Y es esto lo que los sociólogos contemplan en armoniosa correlatividad: el mayor beneficio colectivo contemplado desde la terraza de intereses personales, en que descansa el elemento familiar.

Y viene ahora el problema del ejército. Pregunto yo: ¿es una carrera el militarismo en Costa Rica? Y en caso de serlo o de no serlo, ¿conviene que el militarismo sea una carrera? El punto es sobre manera discutible. Lo que no es discutible es que en el caso presente del ejército su existencia es para el Estado un caso cultural. Mientras haya cuarteles debemos someterlos a una organización que demande deberes y produzca los relativos derechos del esfuerzo invertido. Hagamos de cada soldado un escolar que habrá de aprender oficios detrás de la defensiva de los escudos; no hay necesidad de crear escuelas de artes y oficios si detrás de los cañones ponemos los bancos de carpintería. Una vez cultivados en esta forma será posible constituir el gremio del ejército, de igual manera que el gremio de economistas y de educadores y de ministros diplomáticos.

No se trata, al pretender la organización del servicio civil en Costa Rica para saludables propósitos del empleado de la República, transportar al lector a la República de Platón. Para ciertos políticos todas estas ideas de renovación social son meros escarceos de la fantasía. La comisión del servicio civil la han vivido con mayor o menor perfección nuestros educadores.

Campo humorístico

Notas de humor

Dichosos los que son importantes en un país. Dichosotes que todo el mundo los mienta y se les echa de ver lo que hacen y todo les luce. Hay días que amanezo rematado de ganas de ser un don Alberto, o un Dr. Parche, o un Panchote Segreda. Lo que si no quisiera ser ni por los diablos, es un Juan Jota Monge pero connotado, sí, aunque fuera una media hora.

Repáren Uds. que eso de que a uno, cuando pasa, todos lo vuelvan a ver y lo saluden y se queden haciendo comentarios, es a estas horas y a estas alturas, tenerse conquistado su pedacito de gloria. Bien es verdad que la cosa tiene sus molestias, pero demasiado quedan ellas compensadas. Por ej.: dicen que el Dr. Cordero el día que amaneció notable lo primerítico que hizo fué comprarse un gran espejo y que ahora, todas las mañanas, apenas se lava, se pone a ensayar andados.

Y cuentan las malas lenguas que a la hora de ahora, se tiene aprendidos más de media docena de andados, todos pulidos y con requiebros más o menos intencionados, pero de todos ellos hay uno notabilísimo por lo despectivo, y es el que se gasta para entrar al Salón de Sesiones del Congreso cuando Chombo Díaz está en la silla Presidencial...

Es un andadito como para decir "y a mí qué me importa". Chombo que lo conoce y lo adivina, sonrío, sonrío, sonrío....

También considero dichosotes a los notables, por los reportajes. Me parece que en los momentos en que como todo buen cristiano, se dispone uno a despachar los últimos sorbos de café, entre la acción de gracias al cielo por haber reparado con qué medio acallar las exigencias del estómago, me parece, digo, que el anuncio de Caldera, pongamos por caso, que llega con la intención de pedir la opinión valiosa, el consejo sano, el sentir patriótico, para luego divulgarlo, es para levantarse con aire doctoral.

Dichosos los notables.

Yo en la vida no he sufrido nada más que un reportaje. Me lo hizo Tristán, el de los muertos del año, por cierto en ocasión singular. Venía yo corre que te alcanzo para llegar a tiempo antes de que se acabara

Doctor O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Especialidad en trabajos de oro y tratamiento de la piorrea alveolar. Todo trabajo se garantiza absolutamente sin dolor. Atiende consultas de 8 a 11 a. m. y de 1 y media a 5 p. m. en el mismo local del Dr. Max Fischel, esquina opuesta al edificio de Correos y Telégrafos.

¿Qué de extraño tiene que pueda existir la inamovilidad de los soldados, de los economistas y de los cónsules?

Son tantos los problemas que plantea al político sociólogo la perfectibilidad del gobierno, que a los jóvenes intelectuales de hoy se nos hace imposible pensar en la fijeza de la antigua rutina.

M. VINCENZI

una venta de maizoles que todos los días se hacía en la puerta del mercado en los benditos tiempos aquellos en que Pelico nos prohibió comer pan a los pobres, cuando se me acercó un joven, con su andar menudo y comprometedor y me dijo:

"Yo soy Tristán, el de los muertos todos".

"Sí señor, Ud. es! Sí señor, le contesté conturbado.

Pienso, me dijo, al contemplar la palidez de su semblante y la congoja de su mirada, que Ud. sabe algo o tal vez mucho, muchísimo de importancia para mi sección de muertos.

Señor, repliqué, tiene Ud. una sección de muertos? Será Ud. un maestro singular?

Sin parar mientes en mi inocente observación prosiguió. Mi sección de muertos es para decir al público todos los días quienes fueron los que ya no son, que hicieron, de donde vinieron, cuantas coronas merecieron, etc. etc.

Entiende Ud.? Y ahora al verle sospecho que ha pasado Ud. por la casa de alguno a quien le dió hoy el raro capricho de amanecer muerto y eso yo necesito saberlo, para publicarlo y servir así los altos intereses del periodismo.

—Entendido, señor. Sí, si pasé por la casa en donde hoy hay un muerto.

—¿Se llama él?

—Pedro José Facundo de la Sierra, si no me equivoco.

—¿De cuántos años?

—Ponga usted que no tenía menos de cuarenta ni más de sesenta.

—Vivía de...

—Si no me equivoco de esperanzas, como la generalidad de los mortales.

—Hijo de...?

—Del papá y de la mamá, que en esta ocasión serán sus afligidos padres. Sí, señor!!

—Puede usted indicarme sus méritos?

—Si no los tenía, inventémoslos. Diga usted que si hubiera nacido antes, la Patria lloraría hoy de seguro a un valeroso soldado del 56, que asistió siempre como curioso, sin faltar una sola vez a la toma de posesión del Poder y agregue que en la calle donde vivía todos dicen que achará.

A todo eso cuando volví a ver ya no había maizoles y los pobres panzoncitos hubieron de darse por satisfechos ese día con solo la bebida; pero lo peor del caso es que al día siguiente apareció en el periódico toda una biografía de Don Pedro Facundo, sin que por asomos se dijera que los datos los había suministrado yo, Arturito, vecino importante del barrio de los chiringas y todo por no haber nacido uno importante. Sea por Dios!!!

En cambio ahí tienen Uds. El reporter llega y don Claudio no está. El reporter empieza sus preguntas y don Claudio no llega; el reporter termina su cometido y don Claudio todavía sin llegar y sin embargo, qué hermosas declaraciones. Lo que esperábamos de un joven de la talla de don Claudio: su pasado, su participación honrada en las campañas, la vinculación de su nombre a las justas del derecho y la verdad, su ascendiente sobre la juventud que se guía por los jalones que en el camino dejan brillosos y

Doña Zelmira de Capella

La honorable señora doña Zelmira de Capella continúa mejor de su dolencia; ayer fuimos informados de que su estado es mejor. Hay esperanzas de que pueda salvarse. Hacemos votos porque la buena nueva se confirme con el restablecimiento de la distinguida dama.

TITULO HONORIFICO

Al señor Presidente de la República, don Julio Acosta, se le confirió el título de Presidente Honorario de la "American Humane Association", que tiene por objeto la protección de niños y animales en la ciudad de Nueva York.

Reunión Reformista

Anoche a las 20 horas se verificó una espléndida reunión en el Teatro América, en la que hicieron uso de la palabra Billo Zeledón, don Napoleón Quesada y otros más, y por último el Jefe del Partido, quien hizo sinceras manifestaciones a la numerosa concurrencia que lo escuchaba.

sinceros batalladores del derecho, etc. etc.

Quedamos en lo que quedamos. Don Claudio: Ud. ha caminado siempre en línea recta... Cuidado con Dios!!!

A don Enrique le escribieron una carta haciéndole una pregunta y a los poquitos días, don Enrique contestó... A don Alberto le escribieron en EL RENACIMIENTO preguntándole qué había de cierto en lo del consejo interno forzoso y esta es la hora en que todavía estamos esperando.

Si será que no sabe la dirección. Si será eso; viera yo!!!

Don Santiago Güell, como todo buen civilista, le hizo la señá a don Rafael y le dijo: "Mírela. Andemos juntos, pero no revueltos!" Así se hace.

Don Ricardo: dígame algo a don Alberto. Y don Ricardo empezó:

"Don Alberto es el candidato de la Argolla".

Dígame más: "Don Alberto quería la Unión Centroamericana."

Dígame más: "El Presidente de Guatemala tuvo en mentes ofrecerle etc., etc."

Dígame más: "Tiene aborrecidos los Colegios".

Dígame más, otro poquito: "Don Alberto suprimió el Departamento de Agricultura."

Y don Ricardo siguió diciéndole más y más, hasta que alguien tuvo que decirle:

"Ya no le diga más. No ve que pobrecito. Al fin es cristiano como todos."

Y nosotros los republicanos, corre que corre en el único tren que pita, en el único que tiene ruedas, en el único que llegará hasta sentar a don Ricardo en el Solio Presidencial el 8 de mayo de 1924.

Y cómo les va a arder a los de la milpa verde.

ARTURITO

NUESTRO CANDIDATO

Grave en su continente; sencillo en el vestir; resuelto en sus empresas; altivo en sus resoluciones y sabio en el pensar y en el proceder, así es nuestro candidato.

El maestro Zambrana lo comparó con Enjoldras, el héroe huguesco, amigo de la libertad. Porque hay dos medios de libertad a los pueblos: con la espada y con la palabra. Preferimos el segundo. Bolívar ejerció ambos. En aquellos tiempos, si nuestro candidato hubiera vivido, habría sido el brazo derecho del Libertador y uno de los héroes de la Revolución.

Descendiente de próceres tenía él—por fuerza imperativa de la herencia—que ser también prócer.

Su palabra es de bronce como un busto de Rodin, su verbo es lapidario: enaltece o condena. Cuando execra nos recuerda a Isaías y cuando elogia a Rodó.

Discípulo de Platón ama la filosofía que es "un manjar de los dioses".

Sus merecimientos son muchos y sus defectos pocos: "ápices negros en el plumón del cóndor" como dijo Martí de Bolívar.

Bien hacen sus adversarios en hacer resaltar los errores de su gobierno. Toda obra humana y de cooperación, los tiene, y como tal es susceptible de mejoramiento. ¿El sol no tiene máculas también? Pues bien, la obra del gobierno es y debe ser una obra de cooperación social y por lo tanto ha tenido y tendrá siempre defectos. Empeño de los hombres superiores es el de aminorar las faltas y acrecentar las bondades; y en esto la actuación de nuestro candidato en el poder, o fuera de él, siempre ha correspondido al anhelo de todos los costarricenses.

¿Qué se ha equivocado? Bien; pero sus errores no han traído ni el hambre a los hogares ni los grilletes a los brazos de la República. Todo lo contrario: al terminar su período presidencial, en un mensaje al Congreso, él dijo con sobrada razón: durante mi gobierno mis conciudadanos "han tenido paz, han tenido pan y libertades".

Hoy los ojos de la República se han detenido segunda vez en él, para que ocupe nuevamente la primera magistratura del Estado, y así tenía que ser, ya que él encarna en sí todas las altas aspiraciones del Partido Republicano que ha sido siempre en Costa Rica el Juan Santamaría de las libertades públicas.

EL PEQUEÑO CAUPOLICÁN

DE SAN JOAQUIN DE FLORES

¡Alerta, valientes joaquineños!

Costa Rica, nuestra cara patria, está amenazada por un círculo funesto para el país, este es el círculo olímpico, los enemigos de los trabajadores de los campos, la hiena sedienta de pompas, lujos y vanidades que no toman en cuenta los intereses de los moradores de los campos, de los que trabajamos hoy para comer mañana. Este círculo está formado por los apóstoles falsos y enemigos de nosotros, que nos visitan solamente en campañas políticas, cuando nuestro voto es necesario para llevarlos a la meta de sus bastardas ambiciones. Estos sayones se disfrazan ahora como agrícolas, jornaleros, pobres campesinos y otros términos comunes empleados para pescar incautos. Estemos en guardia, formemos todos unidos y compactos una inmensa mole como la roca de la muerte, para defendernos contra la epidemia que nos amenaza y si llegan estos traficantes políticos a sentar sus tiendas entre nosotros, estemos alerta y unidos, formaremos un núcleo compacto ante la bandera azul que debe flamear orgullosa en este pueblo que lleva con gloria el nombre de nuestro ex-republicano Dr. Flores, a quien recordamos con santa veneración.

Este pueblo en épocas políticas anteriores permanecía desunido pero ahora que estamos convencidos que el verdadero apóstol de la democracia es el valiente y fiel abanderado don Ricardo Jiménez O., unámonos

a él y olvidemos lo pasado, para contribuir con nuestros votos a la salvación y prosperidad de la República.

Sigamos la ruta de don Juan Ramírez, antiguo republicano y conterráneo nuestro, quien ha sabido ser siempre fiel soldado del republicanismo aquí. Estemos con él, no lo abandonemos. Tengamos fe ciega en nuestro triunfo, que ya se divisa en lejanía el claro sol de la libertad, bajo el inmenso cielo vestido de azul que nos anuncia que la victoria es positiva, que nuestra causa avanza y que llegaremos al sacrificio o a la gloria, como valientes campeones de una causa justa, digna y honrada.

Imitemos a los valientes vecinos de San Rafael, San Isidro de Heredia, que son columnas de acero que no las derrumban ni las detonaciones de los proyectiles de la argolla que pone en juego toda su batería para conseguir adeptos infundiéndoles temor con una impudencia candidatura oficial, para recobrar su impotencia en la lucha; pero este pueblo los conoce y unísonos respondemos al ¡Viva el Partido Republicano! que simboliza los principios de la democracia, trabajo y libertad.

Trabajemos con denuedo por la causa republicana, no vacilemos ante las amenazas de los contrarios, que cuando se trabaja con fe y convicción, se llega ufano a la victoria. Marchad adelante, serenos,

En Costa Rica son republicanos

hasta los cigarrillos

Reforma que urgía

En la av. 8 entre calle 4 y 6 sur se está tapando el desagüe en donde recordarán nuestros lectores murieron dos niños arrastrados por el agua hace como dos años; esta reforma se imponía pues ofrecía no solo peligro a los niños sino también a los transeúntes.

Gerardo Montagné

Representante de casas
extranjeras

100 varas al Norte de la
Botica Oriental

Muerte de Don Arturo Coto

El 21 del que cursa en las primeras horas de la tarde, dejó de existir a la edad de 23 años, el estimable joven don Arturo Coto, joven esforzado que hacía un tiempo se había dedicado con verdadera vocación a la agricultura. Muere el joven Coto cuando la vida le empezaba a sonreír.

Al consignar esta triste noticia, enviamos nuestro más sentido pésame a su afligida esposa doña Clemencia Mora, a su señor padre don Jesús Coto y a su hermano Lic. don Alonso Pérez Calvo y su señora esposa doña Benigna Coto, doña Esperanza v. de Orozco, don Cristóbal del Barco y su señora doña Clemencia Coto, don Jesús, don Claudio, don Octavio, don Gonzalo y señoritas Herminia, Ester, Horcencia y María Cristina Coto Rojas, el que hacemos extensivo al resto de la estimable familia Coto-Rojas.

SASTRERIA MONTERO

J. MONTERO C.

Primera Avenida Este

valientes y enérgicos, defendiendo el Pabellón Azul que cobija a los valientes hijos de esta tierra que anhelamos su prosperidad. Asistid a las reuniones políticas republicanas y atentos escucharéis las palabras de los apóstoles del pueblo que os abren el camino del derecho y la justicia, que cada uno de vosotros se convierta en un propagandista de la causa y que el vil metal no impere en vuestras conciencias por que los republicanos que aman a su terruño no se venden ni se compran como una mercancía. Demostremos al enemigo que aún no se conoce el oro con que se puede comprar a un republicano.

Os saluda un hijo del pueblo, que al calor del entusiasmo os dirige estas pobres frases salidas de lo íntimo de mi corazón y para que laboréis como yo, por el triunfo de la democracia, con un gobierno del pueblo y para el pueblo.

UN REPUBLICANO

San Joaquín de Flores, mayo de 1923.

RICARDO JIMENEZ O.

He aquí, en mi sentir, al primer intelecto de ésta la patria mía.

El es todo inteligencia, todo voluntad, todo altivez.

Semeja al cisne, porque atraviesa en légamo y en su plumaje no quedan virgullitas de lodo; simula al cóndor, porque rasga apretadas nubes, a golpes de ala, mientras mira al peñasco en donde irá a pasarse, a su hora.

Es roca ante los embates del enemigo pertinaz que lleva venda en los ojos como Temis; es Sobrina que ofrenda rosas impregnadas de verdad, al queredor del Bien que se allega en solicitud de sus dónes.

Vedle en su soledad, apartado del político bastardo y ladronzuelo por remate. Vedle sereno y sincero, dentro de su fé, lo mismo que una esmeralda engarzada en un anillo.

Es la suya una mente que posee la fuerza del rayo, y del meteoro, el resplandor.

Su palabra, como el jirón de humo en la montaña, anuncia un refugio al extraviado, y al igual de un dique, a

veces se mantiene para evitar fracasos de mucha monta.

Su espíritu está destinado para señalados hechos. Por eso, al ritmo de luz y de pensamiento, aureoleado con las chispas del casco de Palas Athenea, deja a su paso huellas que vibran de continuo, con mágica resonancia, así como queda temblando un reguero de notas tras la marcha de una rueda de ángeles mil tonianos que entonan un cántico.

Adversarios liliputienses, procesiones de entendimientos tupidos cual burdo tejido de canastos, egoístas que viven a su sabor en el candil de su propia nulidad, tratan en vano de arrebatarle a Don Ricardo, uno a uno, los laureles fragantes que prendieran sobre sus cienes la Consagración y la Gloria.

Pero..... ¡Baldío intento!

El Licdo. Jiménez Ore-muno fué destinado para las batallas prestigiosas y nunca las flechas del indio lograron hacer caer un astro.

CARLOS JINESTA

(Tomado de La Prensa)

Las señoritas del Colegio hacen una visita

El martes de la semana pasada fueron a hacer una visita las estudiantes del III año Normal al Asilo Chapuí con el propósito de ampliar más los conocimientos de psicología; las acompañó la señorita profesora Lydia Fernández y el profesor Figuer del Valle siendo muy bien recibidas las estudiantes por el jefe de esa institución.

Reformas del Mercado Municipal

Las reformas que hace muchos días se venían haciendo en las aceras del Mercado, están casi terminadas; sólo quedan por concluir la parte noreste de ese edificio. Por acuerdo municipal se está cambiando la piedra de la acera por buen ladrillo de mosaico.

Daño en la cañería de la ciudad

El lunes por la noche sufrió un desperfecto el tubo madre de la cañería de la ciudad por el lado de la pulpería "La Zapoteña." Inmediatamente se trasladó el ingeniero municipal don Manuel Antonio Viquez con varios peones a reparar el daño. Con tal motivo la ciudad ha estado varias horas sin agua.

Mande sus anuncios a EL RENACIMIENTO

Acuerdo de la Sub-Secretaría de Higiene

La Sub-Secretaría de Higiene ha publicado el acuerdo por el cual se establece el servicio público para el tratamiento de las enfermedades venéreas en Alajuela y que por falta de drogas no se ha podido establecer en todos los lugares de la república.

G. VARGAS & Co.



San José, C. R. Telef. 595 Ap. 29

La más selecta **LA NAVARRA** Kola Champagne

Documentos cívicos

Actas de adhesiones que se firman en el Cantón de Desamparados

En el distrito de Cantón Provincia de Los infrascritos ciudadanos, en uso de los derechos constitucionales y legales, nos adherimos al Partido Republicano que pro-na al Lic. don Ricardo Jiménez O., candidato a la Presidencia de la República en el período 1924 - 1928, haciendo constar a continuación las fundamentales razones que nos impulsan a tomar esta decisión:

1º.—Porque la libertad,— el más preciado don de los pueblos y en especial de las democracias—, estuvo plenamente garantizada durante el período de Gobierno que presidió el Sr. Jiménez Oreamuno, de 1910 a 1914.

2º.—Porque el fomento nacional en lo que se refiere a caminos, carreteras, agricultura, industria, conservación y construcción de edificios nacionales, (escuelas, colegios, puentes, etc.), mereció en dicha administración cuidadosa atención.

3º.—Porque en su Gobierno se fundó el Departamento de Agricultura, que divulgó con la profusa publicación científica nuevos métodos para incrementar, conservar y distribuir la producción de la tierra, dando impulso a las industrias rurales de un modo efectivo.

4º.—Porque supo, interpretando el sentimiento fraternal de los Costarricenses, mantener la armonía entre ellos, dándoles ejemplos de civismo y de verdadero amor a Costa Rica.

5º.—Porque supo tener en buen pie las Finanzas y el Crédito de Costa Rica, tanto en el interior como en el exterior.

6º.—Porque manejó con pureza los Tesoros de la Nación y porque condujo con tino de verdadero Hombre de Estado, las relaciones exteriores.

7º.—Porque el país se sintió en un todo servido por una cabeza y un corazón propio de un verdadero patriota que mantuvo la sencillez republicana de nuestros antiguos gobernantes, desterrando vanidades y pompas que

ahorran muchos miles a la Nación, y;

9º.—Porque sus actos nos autorizan para confiar en que su nueva administración, será manejada con todo el acopio de sus nuevas experiencias en el difícil trabajo de la dirección consciente de un pueblo y que la amplia visión que él tiene de los problemas del Estado garantizan el desarrollo de un programa vivo de aspiraciones en el lleno de las más sentidas necesidades de carácter sociológico, cultural y político de Costa Rica.

Tipo de Cambio BANCO DE COSTA RICA

New York	441
Londres	409
París	147
España	337
Italia	107
Suiza	400
Bélgica	127
Hamburgo	0.000025
Amsterdan	0.39 1/2

23 de mayo de 1923.

Véndese un negocio de cafetería y restaurant en Cartago, o se cambia por otro en San José o cualquier otro lugar siempre que haya compensación. Para informes en la Imprenta Bonilla San José.

El General Monge enfermo

El señor Director de Policía, el General Monge, guarda cama desde hace algunos días. Hacemos votos porque restablezca pronto.

La placita de la Dolorosa tendrá kiosko

Los vecinos de la Iglesia de la Dolorosa han formado una junta progresista con el propósito de construir un kiosko y hacer más ancha la hacera; de la placita: con ese fin y de acuerdo con el señor Cura Fray Angel ya se derribaron los pollos y se van a empezar los trabajos. Según hemos sido informados el propósito de construir el kiosko es con el fin de tener de cuando en vez, un concierto por la Banda de la ciudad.

¿Quo Vadis?

Eran dos niños, Juntos seguían por la vareda de la montaña. Reían y charlaban. ¿Con quién? con los pájaros sus compañeros. ¿De dónde venís? Tal vez de otro lugar. Lejos, muy lejos.

—¿Vuestro padre?—le preguntaron.
—En el cementerio.
—¿Vuestra madre?
—En el cementerio también.
—¿Y adónde vais?
—Hacia allá... y señalaron al poniente—donde está aquella nube. ¡Allí está Dios! Y siguieron hacia la nube.
Al día siguiente la carreta del mayoral recogió sus cuerpecitos fríos.
Y aún sonreían. Sus pupilas estaban fijas en lo infinito, y la tierna sonrisa de los ángeles en los labios.
—Murieron por hambre, dijo la humanidad, y pasó indiferente ante aquellos seres que merecían una lágrima.

RENE LABARCA

MATCH Gimnástica - Libertad

El domingo próximo en la sabana tendrá lugar un encuentro entre las primeras divisiones de estos clubs.

La Libertad por sus varios triunfos sobre el campeón de la Liga, se ha vuelto a colocar a la cabeza de los clubs de foot-ball de la república, motivo por el cual la Gimnástica reforsada y envalentonada por sus empates con esto se presentará con todos los arrostos para vencer en este juego, que será sin duda el más interesante de los efectuados en este año, sobre el triunfo sería loca pretensión ambos grupos son fuertes.

Se están vacunando los niños escolares

Por acuerdo tomado en la Sub-Secretaría de Higiene se están vacunando los niños escolares. El señor Sub-Secretario doctor Núñez estuvo vacunando en Tres Ríos y algunos otros lugares de la provincia de Cartago. Por término medio se vacunan de 50 a 100 niños por día.

CAMPO CEDIDO

Incapacidad del Licdo. Echandi para gobernar a Costa Rica

Pueblo: estáis en el imprescindible deber de analizar los rasgos meritorios, que con tanto aplomo los señores argolleros le prodigan a su candidato el señor Echandi, por ser este análisis de imperiosa necesidad en los momentos actuales en que se discute la personalidad que ha de regir los destinos de la Patria.

En este instante en que por una aberración de los taltusos que con el sugestivo nombre de Partido Agrícola, se presentan solicitando vuestra cooperación para elevar a la primera magistratura de la Nación a un ciudadano que bastante ha figurado en altos puestos, en diferentes épocas, sin que nadie en nuestro país, se dé cuenta de las bondades que a este personaje se le atribuyan. Por nuestra parte estamos plenamente seguros que este señor es tan bueno, que por más esfuerzos que hemos hecho para darnos cuenta de su alta capacidad de hombre de estado, solamente encontramos la fría verdad de su incapacidad en todas las manifestaciones de sus pasos funestos, por todas las esferas recorridas por él.

Por nuestra parte, solamente culpamos a los argolleros, porque todo lo hacen a sabiendas, buscando entre ellos a quien no se pueda dar cuenta exacta de sus capacidades y así tener el amplio campo de la sugestión, como las víboras con los inocentes pajarillos.

Los que proclaman a los cuatro puntos cardinales, las bondades del candidato de los argolleros, a estas horas no han podido mostrar ante el pueblo, ninguno de los hechos sobresalientes o que en algo pudiera verse al funcionario, capacitado para el manejo de los intereses trascendentales de la Nación, y tiempo es ya, del examen minucioso de hechos en que se pongan a la luz meridiana, los grandes problemas administrativos solucionados por esta entidad durante las

diferentes épocas en que ha regentado los puestos más altos de la administración pública. Convencidísimos estamos de que los verdes no encontrarán como presentarnos su ídolo, adornado con los méritos indispensables del hombre capacitado para regir los destinos de nuestro país. Las clases productoras de nuestro país no deben contribuir en absoluto para elevar a la primera magistratura de la República, a quien, en vez de reconstruir, se da a la triste tarea de destruir; tenemos, por ejemplo, el Departamento de Agricultura destruido por él; pretendió suprimir las bandas por razones de economía, y no paró en este punto; pretendió la supresión de las milicias de la República sin antes darse cuenta de los grandes peligros en que dejaba la soberanía de la Nación; pretendió la supresión de la segunda enseñanza, sin darse cuenta que es el cultivo de los seres conscientes que en el porvenir serán la palanca poderosa que desarrollará el deseado progreso de este bergel bondadoso que por falta de directores conscientes nos tienen en las mayores miserias en que la existencia se nos presenta repulsiva, debido a intereses bastardos del círculo que siempre ha pretendido y estorbado todos los beneficios en que los pobres pudieran pasar una vida más halagadora, esto, como es natural, mediante la prudencia de los funcionarios públicos que en vez de destruir se concretaran a construir. Pero el abanderado de los llamados agrícolas piensa de modo distinto; se da el taco de candidato agrícola y siendo Ministro de Fomento suprimió el Departamento de Agricultura y a la vez el boletín que desempeñaba el gran papel de cartilla agrícola en el cual se daban todas las instrucciones de los más renombrados observadores y científicos en el extenso conocimiento de la agricultura mundial.

Por muchas razones el señor Echandi se labró su caída del Ministerio de Fomento, porque de lo menos que tiene es de fomentar la riqueza, pero sí tiene mucho de arbitrario, en sus ligeros propósitos, como fueron los de desequilibrar el funcionamiento del engranaje administrativo.

Q. S. G.

CIGARRILLOS REPUBLICANOS
ESTAN YA A LA VENTA

RIVERA & CO.

Cartago, Costa Rica

<p>Bazar de Cartago</p> <p>Surtido y completo almacén de telas. Ventas al por mayor y al detal. Importación directa que beneficia al parroquiano.</p>	<p>La Copa Blanca</p> <p>Departamento de abarrotes en general. Ferretería y quincallería. Ventas al por mayor y al detal.</p>
--	--

LA DESPENSA

Departamento de abarrotes que surte con mercadería fresca y de superior calidad a las gentes de buen gusto. Surtido completo y constantemente renovado. Multitud de comerciantes acuden a estos almacenes por la ventaja que les reporta y es así como se ha logrado llevar a todas partes las ventajas que ofrece esta casa.

Aserradero y Depósito DE MADERAS DEL PACIFICO

100 varas al Norte de la IGLESIA DEL CARMEN

F. BARBARA
El Administrador General

Imitada por todos TRAUBE Igualada por nadie

NUESTROS HOMBRES PUBLICOS

A solicitud del autor y en homenaje de simpatía al diligente Gobernador de San José, Licenciado don José Luján Mata.

EL RENACIMIENTO

Norma de Gobernadores tenemos aquí a un zagal... al activo de don Chepe, al Gobernador Luján a quien debe San José, ser hermosa capital, ser un París chiquitito que encanta al que viene o va, y que en la cabeza se lleva el turista que no ha puesto su planta entre nos, en este San José triunfal.

Don Chepe encierra en su cuerpo un mundo de actividad aunque él, sea tan delgado, como una caña de pescar; por tal motivo, don Chepe hasta en su marcha es afán. Si camina va ligero con *porte siempre marcial*; todo mundo lo detiene, a cada paso que da consultándole mil cosas, asuntos en que él ni está...

Y por eso cuando sale nuestro buen Gobernador tiene que ir tan ligero, que va a todito vapor escapando del que, atrás, le dice: "señor, señor"...

Como un quijote esforzado que tiene la gran función de encaminarse al progreso por Toboso de gran sol, aquí, el mandarin se monta en un jamelgo precoz, (lo hace cada domingo) y a los pueblos va en misión de sus altos desempeños.

Los lugareños en pos de Luján siempre se ven, pues saben que el buen señor

por los pueblos se preocupa; ya le piden dé por Dios agua, luz, un ingeniero... haga les envíen doctor, un maestro, aunque de lata!...

Miles cosas a montón a la imagen de don Chepe, vienen de todo rincón a rogarle siempre, siempre! y don Chepe no dice, no

De estas últimas razones muy bien se infiere de que... de que don José es un santo, el mandarin don José; pues para todos él lleva siquiera su buena fe, cosa que le ha dado fama entre el pueblo hasta la vez.

La Gobernación la pulsa con un botón, no con diez; mil mensajes, a un segundo firma a la vez don José, a un tiempo que otras cuestiones él nos resuelve también.

De tal modo sólo él manda y maneja a San José.

Su pericia es demasiada; despacha, atiende, lee...

pregunta, contesta, y así a don Chepe se le ve en su público despacho

a donde está con la Ley, con la pluma tras la oreja listo a salvar, defender

los fueros en que él milita, los fueros de su deber.

Por eso don Chepe es norma de un buen mandarin que ve no sólo para su adentro...

mira hacia fuera más bien.

LEÓN DE LEON BRAVO

Tex Rickard guarda profundo silencio

Nueva York. — Tex Rickard, el famoso promotor de boxeo norteamericano, se negó hoy a hablar sobre las posibilidades de que se efectúe en la Argentina un match de boxeo entre Jack Dempsey y Luis Angel Firpo por el campeonato de peso completo del mundo, pero insinuó que no habrá planes definitivos para un match por el campeonato en los Estados Unidos o en América del Sur hasta después del encuentro entre Firpo y Jess Willard que tendrá lugar el 7 de julio.

El Athletic F. C. Campeón de España

Madrid.—El campeonato de foot-ball de España fue ganado por el Athletic F. C. de Bilbao. Temblores de tierra en Roma. Roma.—Tres violentos temblores de tierra acompañados con ruidos raros se sintieron en Roma esta mañana, pero no causaron daño alguno.

Las exportaciones de Estados Unidos en el mes de abril

Washington.—Las exportaciones de los Estados Unidos durante el mes de abril ascendieron a 341 millones de dólares comparados con 318 millones que fue el total del mes de abril el año pasado, pero fue 162 millones menos que el total correspondiente al mes de marzo de 1923.

Los planes de Firpo son de lo más activo

Nueva York.—El argentino Luis A. Firpo, campeón de peso completo de la América del Sur, y Jesús Willard, ex-campeón de peso completo del mundo, firmaron el contrato para un match entre los dos que deberá efectuarse en la vecindad de Nueva York a más tardar el 7 de Julio.

Fume usted cigarrillos

»» LEPANTO ««

SANVICENTE E HIJOS
(Tienen postales)

Joaquín Alberto

Es el nombre del chiquitín de nuestro estimado amigo don Joaquín Fernández Montúfar y doña Angela de Fernández bautizado el viernes pasado en la iglesia de la Merced. Fueron los padrinos don Ricardo Jiménez O. y doña Julia Alvarez.

Con tal motivo tuvo lugar una pequeña fiestecita en casa del señor Fernández en honor al nuevo heredero.

¡OJO! ¡OJO!

Se vende medio barril de cemento Aisen, un lote de alambre Nos. 6 y 8 segunda mano, un poco de cal y otro de mezclay pedazos ladrillo. Informes Imprenta Bonilla.

Zamacois

vuelve a la América

El célebre novelista español Eduardo Zamacois llegará en los primeros días de junio a Estados Unidos en donde permanecerá, dando conferencias y arreglando sus obras para adaptarlas al cine; luego hará un viaje a la América del Sur en donde continuará dando conferencias.

EL LABERINTO

Las mejores maderas del Pacífico

LOS PRECIOS MAS EQUITATIVOS

STRUCK y ALVARADO

Una credencial de diputado en peligro

Actualmente se discute entre los círculos abogadiles la cuestión si el Lic. don Gerardo Zúñiga Montufar ha perdido o no su calidad de diputado, por cuanto dicho señor aceptó una designación al Ejecutivo para practicar un arqueo en el Banco Internacional.

En el Diario de Costa Rica del domingo se publicó el oficio en que el señor Ministro de Hacienda hace la designación y también el informe en el que el Zúñiga Montufar dá cuenta de su encargo firmándose "Delegado de la Secretaría de Hacienda"

Aseguran los que de esto entienden que el artículo constitucional es claro y que sólo pasando por sobre la constitución podrían los Padres de la Patria poder seguir contando con las luces del jurisconsulto y militar.

Encargue sus trabajos en la Imprenta Bonilla

Distinguido enfermo

Con pena nos hemos impuesto de que el joven Lic. don Felipe Astorga, se encuentra enfermo de algún cuidado.

El joven Astorga es uno de esos elementos que en mucho honran a la juventud costarricense; inteligente, laborioso, honrado a carta cabal, él debe a su propio esfuerzo su valía y su significación.

Hacemos muy sinceros votos por el restablecimiento del joven Astorga.

Falleció don Miguel Pastor

El lunes pasado el cable transmitió la noticia del fallecimiento del estimable señor don Miguel Pastor, miembro que fué durante mucho tiempo de la colonia española en Costa Rica, en donde se dedicó al comercio.

El señor Pastor fué siempre un cumplido caballero y esforzado empresario. Al consignar esta triste noticia, enviamos el pésame a sus hijos Vicenté, Pilar, Ricardo, Leona y su señora esposa doña Paca, a sus hermanos don Miguel Pastor y su señora, y a don Julián Pastor y su señora, (residentes en esta capital), haciéndolo extensivo a la demás familia del apreciable extinto.

Imprenta Bonilla, San José

Hemotropina Jiménez

El mejor remedio para el Paludismo

Nueva Botica de San José

MARIANO JIMENEZ R.

LA PIEDRA DEL CANAL

RELOJERIA — JOYERIA — GRABADO

AUGUSTO TREJOS Y HERMANOS

San José, Costa Rica — C. A.

Situada 50 varas al Este de la esquina Sur del edificio de correos y telegrafos. Trabajo esmerado y garantizado — APARTADO 1037

Sastrería de Alberto T. Brenes y Sobrino

La más chic de la Sociedad

Avenida Central, antiguo local que ocupó el Royal Bank of Canada

Calzado Marca "EL FENIX" REGALOS DIARIOS

Suscríbese hoy mismo a los Clubs de Calzado Marca "EL FENIX" solamente pagará de ₡ 0.05 a ₡ 1.55.

PIDA INFORMES

Contiguo a la Botica Mariano Jiménez, Avenida Central

Información Mundial

El buque mas grande del mundo

Nueva York.—Acaban de aumentar el tonelaje bruto del gran trasatlántico "Leviathan", a fin de hacerlo el buque mayor del mundo; su tonelaje es de 59.956 toneladas.

Empeño de México

Santiago de Chile.—El Ministro Plenipotenciario de México, en esta capital, Licdo. don Carlos Trejos y Lerdo de Tejada, quienes han venido observando con gran cuidado el desarrollo de los trabajos de la Quinta Conferencia Panamericana, hicieron las siguientes declaraciones:

México no podía concurrir a la Conferencia Panamericana porque su Gobierno no se encuentra reconocido por el de los Estados Unidos. Por otra parte no busca para sí ventajas especiales, ya que su único empeño consiste en poder trabajar por el bien común de todos los países del Nuevo Continente.

Demostraciones anti-religiosas en Rusia

Moscou.—Siguen registrándose demostraciones anti-religiosas en todo el Sur de Rusia; sabiéndose que han sido incendiadas por los manifestantes algunas propiedades eclesiásticas.

Lenine mejora

Moscou.—De acuerdo con los últimos informes emanados de fuentes oficiales, el estado de salud del Jefe de Gabinete Nikolai Lenine ha mejorado de una manera bastante apreciable en el curso de los últimos días.

Harding a su vuelta de Alaska pasará por el Canal

Washington.—El Presidente Harding piensa hacer su viaje a Alaska a bordo de un transporte naval partiendo desde Seattle y a su regreso se trasladará a un barco de la Junta de Navegación de los Estados Unidos para el viaje a un puerto norteamericano en la Costa del Atlántico, pasando por Panamá.

La cuestión del azúcar en New York

Washington.—El Departamento de Justicia piensa presentar a la Corte Suprema el miércoles una apelación contra la decisión de la Corte Federal del Estado de Nueva York negando la solicitud por una orden y prohibiendo las negociaciones en entregas futuras de azúcar en el mercado de Nueva York. Los funcionarios harán lo posible por obtener un fallo cuanto antes.

Nafta Petro-Oil

Curación radical de la sarna, picazón, rasquiña y demás afecciones parasitarias

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

